

LA ESPERANZA,

PERIODICO DE LA TARDE.

POLÍTICO, RELIGIOSO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS Á EXCEPCION DE LOS DOMINGOS.

PRECIO DE SUSCRICION.

En Madrid, por un mes. 12 rs.
En las Provincias por id., franco de porte. 16
En Ultramar y el Extranjero, por trimestre. 80

PUNTOS DE SUSCRICION.

En MADRID en la Redaccion, calle de los Jardines núm. 20 cuarto principal; y en las librerías de D. Juan Sanz, calle de Carretas, y de Villa, plazuela de Santo Domingo.
En las PROVINCIAS en las principales librerías; y por medio de libranza tomada en cualquiera estada ó administración de Correos á favor de la administración del periódico, abonando el descuento del jiro y remitiendo aquella en carta á dicha oficina.
En el ESTRANJERO Bayona, librería de Le Mathe; Burdeos, redaccion del Correo de la Jirona; Paris, id. de la Moda, y de la Gaceta de Francia, rue du Doyenné, núm. 12, place du Carrousel; Londres, id. del True-Tablet; Roma, Pietro Merle, via del Corso núm. 318.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Se admiten á medio real línea los primeros, y á cuatro reales los últimos.
Toda comunicacion á la administración debe venir franca de porte sin cuyo requisito no se admitirá.
Se darán suplementos cuando loeesijan las circunstancias.

LA ESPERANZA.

MADRID 23 DE OCTUBRE.

Una voz autorizada y digna levantóse ayer en la cámara de diputados, á protestar con entereza contra las arbitrariedades y violencias en las últimas elecciones cometidas por los hombres de la situación, respecto del numeroso y respetable partido cuyos principios sustentamos: aquella voz era la voz del convencimiento, la voz grave y solemne de la razón; y como tal causó impresiones profundas, y fue escuchada con muestras inequívocas de jeneral asentimiento por las personas sensatas é imparciales.

El ilustre diputado por Álava ha cumplido con los deberes de su conciencia, ha correspondido á la idea que siempre hemos abrigado de sus sentimientos nobles y jenerosos. Ha manifestado á los hombres del poder el abismo que á sus pies se ha abierto, por resultado del aislamiento en que le ha constituido su insensato exclusivismo y su sed insaciable de mando. Ha señalado un hecho constante, decisivo, sumamente trascendental en sus consecuencias; á saber, que cuando se trata de modificar la ley mas importante del estado, debieran concurrir á esta obra todos los partidos con sus creencias y sus sufragios; porque solo así podría decirse que se erijia un monumento nacional, un monumento sólido y estable.

No ha faltado quien tratase de presentar al Congreso esta declaracion como un paso impremeditado, y de insinuar al ilustrado orador que la emitiera, que sus espresiones podian ser interpretadas contra la validez del código fundamental, y alentar al partido monárquico, hoy abatido por la mano de hierro de los hombres del poder y de los procónsules á quienes fia la ejecucion de sus mandatos. No obstante hemos visto con satisfaccion que lejos de arredrar al Sr. Egaña tan poco acertadas observaciones, hizo una profesion mas y mas paladina de sus principios en lo relativo al punto cuestionado; y parecia felicitarse de que sus palabras pudieran conducir á dar una leccion severa á las banderías egoistas, que se muestran dispuestas hasta á negar la dignidad de hombres á los que no militan bajo sus enseñas; ó que, como decia un insigne miembro de la cámara de Francia, cuentan la esperanza de sus adversarios en el número de los delitos.

Por fin ha sonado un acento elocuente y que partía del corazón, para proclamar la verdad á los partidos que se proponen convertir la nacion en patrimonio suyo. Ha habido quien atacase de frente el jermen de los males que nos afligen y que tan tristes vaticinios hacen formar á los hombres pensadores.

Sí: una minoría insignificante ha dicho *yo soy el Estado*, usurpando la espresion de un monarca inmortal, á quien á verterla podia autorizar el hecho de haber llenado el mundo con su gloria: y esa minoría oprime el país apellidado libertad como por escarnio; esa minoría pretende que solo ella tiene talentos para gobernar, y virtud para dar á sus obras una duracion eterna, al paso que derriba hoy lo que, creado ayer, manifestó acatarlo como lo bello ideal en política, como el remedio universal de las dolencias sociales.

Esperamos que la gran mayoría de la nacion acogerá con entusiasmo las bien sentidas espresiones del señor Egaña. Reciba nuestro cordial parabien por la noble manifestacion con que rechazó de sobre el partido monárquico, la injusticia de que ha sido víctima por tantos años (manifestacion de tanto mayor peso, cuanto que su señoría ha pertenecido constantemente á la comunión liberal moderada, por la cual ha hecho sacrificios considerables, habiéndose batido por sostener sus principios en las épocas del 20 al 23 y del 33 al 39), por haber hecho entender á los hombres que mandan, que en esta nacion es imposible todo gobierno que no levante una bandera de positiva reconciliacion y olvido; que en su conciencia no cuente como españoles en la plenitud de sus derechos, á los que hoy consideran aquellos como párias, destinados solo á sufrir las cargas del Estado, y á aplaudirlos, mientras para sí, exclusivamente, reservan todos los goces y beneficios.

Yerran á fé esos hombres insensatos: el desengaño ha cundido por todas partes; y pronto se verán en la inevitable alternativa ó de usar del poder en provecho de la nacion que invocan, ó de ceder su puesto á personas de miras mas rectas, de ambicion mas noble, de mas patrióticos sentimientos; á hombres que sean españoles de corazón, calidad que, para nosotros, es la hipérbole de los elogios.

poetas dice que, el hombre que, contra su voluntad es convencido, permanece aun con la misma opinion.

—Y quizás pensais, que los versos se aplican mejor á una mujer, coronel Manners, pero no es exactamente el caso respecto de mí. Mi debilidad no se estiende á mas que esto; si un gitano me predijese algun gran mal, me inquietaría muchísimo, por mas que batallara contra esta impresion; así es que no le preguntaria la buena ventura por nada en el mundo. ¿Y vos?

—Sin la menor aprension, respondió Manners riendo. Ya pueden ensayar en mi su quiromancia, á su gusto, y hacerme los hechizos que se les antoje, por media corona, que es lo que creo que es cijen.

—Consiste en que sois hombre y héroe, respondió Miss Falkland en tono jovial; y estais ligado por honor y profesion á no temer nada; pero, tened presente, que yo lo miro como un pasatiempo; vos sabréis hoy mismo vuestra buena ventura; yo no, y estoy segura que Mariana tampoco.

—Yo seré la victima voluntaria con todo mi corazón, replicó; pues supongo que no estamos muy lejos de su campamento, si vuestro cómputo de millas es correcto.

—Estamos en la carretera, respondió Miss Falkland, y ya sabeis lo que dista el monte del sitio en que se hallan. Pero aguardemos á Mariana y á Eduardo; porque no está en el órden entrar sin ellos en el bosque; ¿qué lejos vienen! Decidme, cuando estabais con vuestro amigo en América, oiriais hablar de Mariana hasta hartaros, ¿no es verdad coronel Manners?

—No por cierto, contestó sonriendo; muy lejos de eso, os lo aseguro. Aunque hace mucho tiempo conocí por ciertas señales infalibles que Eduardo estaba enamorado, solo cuando las circunstancias produjeron la estimacion y la amistad, y esta se hizo

El Clero.

ARTICULO TERCERO.

No es arbitraria la solucion que hemos hallado para explicar los cargos que al presente se hacen al clero. Vimos por nuestros ojos las circulares que en julio de 1839 se pasaron á los cabildos, con el objeto de que tomáran parte en las elecciones; leímos y se suplicó que se reimprimiera y se repartiase con recomendacion el folleto que con igual motivo publicó el Sr. Tarrancon; tuvimos noticia de una reunion en que se acordó que escribiesen otros sujetos, y por eso lo hicieron algunos publicistas y lo hizo *La voz de la Religion*. A todos se les ofrecia mucho para que ofrecieran al clero; á todos se les faltó y al clero tambien. Pero las razones de que se valieron todos y con las que estimularon al clero, subsisten ahora y subsistirán siempre. El saber, la cualidad de contribuyentes, y sobre todo, la de españoles, las tenia entonces el clero y las conserva hoy, sin que nadie se las pueda negar. Parándonos solo en la segunda ¿quién ha contribuido al Estado con mas gruesas sumas? El lo ha dado todo.

Pero ya se vé muy bien que no se pone en cuestion el derecho que tiene el clero á depositar sus votos en la urna electoral; si se le arguye é inculpa, no es sino porque no lo ha hecho esta vez como lo hizo aquella, á favor de los que se lo esijian, y no por los que á él le parecen mejores. Y no hubiera así variado si las obras de entonces hubiesen correspondido con las promesas. Cúlpanse, pues, á sí mismos los que ahora acusan al clero, porque ha usado de su derecho. ¿Qué títulos pueden presentar para ser siempre y en todas ocasiones los mismos sujetos representantes de la nacion? ¿Acaso está la España reducida á tan corto número? ¿Qué beneficios han dispensado al clero para esijirle sus votos, y reprenderle de tan mala manera, porque no se los otorgue? El periódico á que aludimos los espone de esta suerte.

«El partido monárquico-constitucional ha manifestado siempre el mayor respeto al clero y hecho gala de sus sentimientos católicos; así es que su primer cuidado, apenas logró apoderarse del mando, fué levantar el destierro á los obispos y á muchos clérigos, que se hallaban fuera de sus diócesis y feligresías, proveer á los pueblos de párrocos, adoptar las medidas que juzgó mas oportunas para satisfacer al clero sus asigna-

intima, me habló de su compromiso, ó del objeto de su pasión. —Y entonces indudablemente os lo pintaría con brillantísimos colores, añadió Isidora, tratando de llenar el tiempo hasta que llegasen sus primos.

—Todos los amantes son como el viejo pintor Aurellius, respondió Manners, que pintan siempre los objetos de su cariño como diosas. Pero no quiero que vuestra malicia se burle, Miss Falkland; De Vaux tiene demasiado talento para ponerse en ridiculo escasajero sus sentimientos.

—Confieso que lo tiene para disimular cualquier defecto, añadió Isidora; pero ya llegan. Ahora, coronel Manners, preparaos á oír vuestro destino. Eduardo, vuestro amigo vá á que le digan la buena ventura.

—Es decir que vá á dar media corona á un gitano, dijo De Vaux, y si es cierto y formal, Manners, me tendréis á vuestro lado hasta lo último, como si fuera un desafío ó cualquiera otra cosa irracional. Dad media vuelta á la izquierda y veréis el local.

Pero De Vaux se engañó completamente en su expectativa; porque los jitanos y sus acompañantes, hombres, mujeres y chicos, ollas, calderos y tiendas habian desaparecido. No quedaban mas vestijos que algunos troncos medio quemados, un montoncillo de ceniza blanca, atestigüando la estension de su campamento; el arroyuelo y los robles despartamados, en cuyas ramas saltaban una ó dos ardillas.

—Esto es una escena enteramente á lo Robin-Hood, dijo Manners, mirando al rededor, y menos terrible á la luz del día, que al anochecer. Pero aquí no hay jitanos, Miss Falkland, y siento mucho que os priveis del gusto de oír el hado y fortuna de Carlos Manners, hasta otro día.

—Pues me pesa en el alma, respondió Isidora, y veo que os

FOLLETO.

EL JITANO.

Traduccion del original inglés (1).

CAPITULO VI.

Yo me inclino á creer, replicó Manners, que los jitanos provienen de alguna tribu egiptea, aunque esto ha sido terriblemente disputado; así es que los franceses los llaman *bohémios*, con poquisimo criterio. Respecto de la facultad adivinatoria, atribuida á los antiguos egiptios, opino que ha existido, porque creo en la Biblia no solo como en un recuerdo inspirado, sino como en la historia mas auténtica sin escepcion; y al mismo tiempo no puedo suponer que hombres que hicieron tantos adelantos en las ciencias mágicas, al cabo de cuatro mil años no hayan dado el mas mínimo paso adelante. Pero debéis advertir que esas facultades, aunque se les toleraban, por motivos que ignoramos, pueden haber cesado ahora, como la de profecía y otras mil por el estilo; si los jitanos la tuvieran en la actualidad los veriamos vestidos de púrpura, y en las cámaras de los reyes, en vez de vagar por esos andurriales robando para vivir.

—Conozco que teneis razon, contestó Miss Falkland, luchando con la credulidad que aun abrigaba, y que me he convencido á mí misma y lo he sido por otras varias veces, de que todo es un absurdo, y de que...

Paróse, y Manners añadió. Uno de nuestros mas divertidos

